

EL ATLANTE.

*Aquel pueblo es verdaderamente libre
donde las leyes mandan y los hombres obedecen*

S. Juan Climaco,

NOTICIAS DE LA PENINSULA

VALENCIA 8 de Marzo. Comandancia general de esta provincia. = Escelentísimo señor. = Se me participa que en el día 2 se llevaron los facciosos los padres de los mozos que no quisieron presentarse á ser quintados. En Tales habia ayer de 600 á 700 infantes: en Artesa de 30 á 40; y en Suera 300 navarros desarmados sin poder decirme quien manda á unos y otros. En dicho Suera tienen la enfermería con 60 enfermos, y á sus inmediaciones pastan sobre 800 cabezas de ganado. El señor general Borso se halla en esta, y su division salió ayer á Nules, al mando del coronel Durando. Dios guarde á V. E. muchos años. Castellon 5 de marzo de 1838. = Escelentísimo señor. = El coronel comandante general, Santos Cremona. = Escelentísimo señor general segundo cabo de Valencia. = Gobierno militar de la provincia de Murviedro. = Escelentísimo señor. = La faccion de Forcadell ha salido hoy al amanecer de Sot en direccion de Artana. La primera brigada de la segunda division salió ayer tarde de Nules para Castellon, y en el momento entraron en dicha villa unos 60 facciosos, robando y pidiendo 800 raciones para que se las llevasen á Artana y Onda; tambien entraron partidas en Villavieja y Vall de Uxo. Dios guarde á V. E. muchos años. Sagunto 6 de marzo de 1838 á las doce del día. = Escelentísimo señor. = Pedro Ferráz. = Escelentísimo señor segundo cabo capitán general interino. = Escelentísimo señor. = Esta noche pasada han entrado en Almenara 25 caballos facciosos, y despues de haber pedido 4,000 raciones de toda especie, se han marchado á Lora con igual objeto. Tam-

bien han pedido al pueblo de Cuart, desde la Vall de Uxó, 5.000 rs. que dicen debe dicho pueblo al cuarto batallon titulado de Valencia. Dios guarde á V. S. muchos años. Sagunto 7 de marzo de 1838 á las nueva de de mañana. = Escelentísimo señor = Pedro Ferráz. = Escelentísimo señor segundo cabo capitán general interino.

IDEM 9. = Gobierno militar de la plaza y castillo de Murviedro. = Escelentísimo señor. A las once de la mañana ha entrado en Almenara un escuadron de caballería enemiga y algunos infantes y se han dirigido á las Valletas de Sagunto, en donde todavia subsisten. Forcadell entró ayer noche en la Vall de Uxó con tres batallones.

Se han tirado los dos cañonazos de señal para que se retiraran los trabajadores del campo y los ganados. Dios guarde á V. E. muchos años. Sagunto 7 de marzo de 1838, á las doce del día. = Escelentísimo señor. = Pedro Ferráz. = Escelentísimo señor segundo cabo capitán general interino.

= Escelentísimo señor. La faccion que entró ayer noche en la Vall de Uxó compuesta de un batallon de Forcadell y los dos de la brigada titulada castellana, ha salido á las diez de esta mañana en direccion de Alsara y Torres-torres, en cuyos pueblos han entrado á las doce del día ignorando hasta de ahora el rumbo que tomarán, aunque supongo que se dirigirán por Serra hácia la parte de Chelva. El escuadron de caballería que entró esta mañana en los Valles de Sagunto, subsiste todavia en Fanra exigiendo raciones y contribuciones; de todo he dado partes repetidos al señor general Borso, aunque temo que sean interceptados. Dios guarde á V. E. muchos años. Sa-

gunto 7 de marzo de 1838, á las dos y media de la tarde. = Escelentísimo señor. = Pedro Ferráz. = Escelentísimo señor segundo cabo capitán general interino.

= De un reconocimiento hecho por don Tomas Urnau con la seccion de su mando, resulta que algunos batallones facciosos con bastante caballería han bajado á Algar, los que se retirarán mañana, pues su objeto habrá sido interceptar el arroz y demas comestibles que vienen á este mercado, siendo el hambre el principal móvil de sus operaciones en este distrito. Dios guarde á V. E. muchos años. Segorbe 7 de marzo de 1838. = Escelentísimo señor. = El coronel gobernador Carlos Oxolin. = Escelentísimo señor capitán general de este reino.

IDEM 10. = En la correría que hizo la faccion de Forcadell antes de ayer por Almenara é inmediaciones, cuando se esparció la voz de que venian á esta huerta, la brigada de Borso que bajaba de Castellon se encontró con los rebeldes á quienes ahuyentó causándoles ocho muertos algunos heridos, y quitándoles por ahora los deseos de espaciarse por la Plana y estas comarcas. Esta noticia se recibió oficial del mismo general Borso.

= El gobernador de Segorbe con fecha de ayer, avisa que la faccion de Forcadell se halla ocupando la carretera entre Murviedro y aquella plaza, incomodando á los pasajeros, y ejerciendo en ella sus acostumbradas estorsiones.

IDEM 12. = Gobierno militar de Segorbe. = Escelentísimo señor: Ninguna novedad ha ocurrido desde anoche, continuando los enemigos en Artana y puntos acostumbrados de la sierra; en Begis y Encomienda el batallon de Viscarró mandado por su segundo Franquet,

sin duda por ausencia del primero, y en direccion de Elcublas Forcadell con los suyos. Dios guarde á V. E. muchos años. Segorbe 10 de marzo de 1858, á las ocho de la mañana. —Escelentísimo señor. — Carlos Oxolm. — Escelentísimo señor capitán general interino.

—Comandancia militar de Liria. —Escelentísimo señor: Ahora que son las siete y media de la noche recibo parte verbal de que la faccion que salió esta mañana de Alcublas, como tengo noticiado á V. E., llegó á las once del día al Villar, en donde comió un rancho, y siguió la direccion de Chelva.

Dicha faccion es la llamada brigada castellana al mando del cabecilla D. José María Delgado. Lo que aviso V. E. sin pérdida de momento para su superior conocimiento. Dios guarde á V. E. muchos años. Liria 10 de marzo de 1858. —Escelentísimo señor — Pedro Esteban. — Escelentísimo señor capitán general interino.

MURALLA NUEVA DE CÁDIZ.

Toda la muralla al sur se hizo en el siglo pasado y por algun tiempo se mantuvo firme pero luego empezó la mar á trabajar en sus cimientos, y causar tantos y tan furiosos estragos en los temporales de invierno, que parecian amenazar la existencia de la ciudad. Varios planes se presentaron al gobierno, hasta que el director de ingenieros D. Tomás Muñoz, recibió real orden para hacerla segun su proyecto, el cual se reduce á una playa artificial sólida sobre la que rebientan las olas, y llega el agua á las murallas sin fuerza. Esta playa empieza veinte y siete varas antes de la muralla sobre cajones, para cuya ejecucion se encontraron dificultades al parecer insuperables, pero el arte triunfó de todas. El pilotaje y estaqueado de esta obra, la formacion y asiento de los cajones la eleccion de los materiales, y el entablado que cubre la parte superior de la playa artificial todo fue hábilmente considerado. Esta muralla tiene de estension mil y cincuenta varas desde el baluarte de los Capuchinos al oeste hasta el sitio del Matadero al este. El mar del sur es el enemigo inexorable de Cadiz; hasta aqui se atribuia solo á los vientos, pero una observacion moderna debe servir de gobierno á

los encargados de estas obras en Cadiz. Esta observacion está apoyada con la tradicion de que muchos edificios antiguos por las cercanias de Santi Petri estan debajo del agua, como se han visto sus ruinas en grande bajamar. No ha quedado duda en la opinion de muchos naturalistas, de que el mar ha tomado mas elevacion sobre la tierra al oeste del estrecho de Gibraltar, perdiendo á proporcion hácia el este ó interior del Mediterráneo, como aparece mas cierto en la costa de España, especialmente en Málaga y Cartagena. Esto está demostrado en las costas de Francia é Inglaterra, porque no ha de suceder lo mismo en la costa de España, con las aguas del océano y Mediterráneo? La variacion es tan lenta que se requieren siglos para notarla, y hay muy pocos siglos que los hombres han hecho estudio de observar la naturaleza. Es un hecho verdadero, que á media legua de la muralla hácia el sur se ven durante la calma ruinas de edificios en el fondo del mar; pero se ignora si era alguna pequeña isla en la que estaba el celebrado templo de Hércules, ó si era una antigua ciudad.

En cuanto á edificios sagrados, la catedral antigua no merece mencionarse, y la que se llamará nueva, empezada hace mas de un siglo, no hay esperanza se acabe jamás. Ninguna pirroquia ni de los conventos presentan interes al extrangero, y lo único que hemos oido celebrar, son los muchos y esquisitos cuadros del célebre Murillo y del famoso Zurbaran; pero el hospicio, hospital real, aduana y edificios de gobierno son escelentes.

Bella como es la ciudad de Cadiz, no tiene comparacion con la bahia; la primera está edificada por el hombre, la segunda por la naturaleza, la que cuando es propicia es estremadamente hermosa en sus obras. La entrada al puerto presenta la mas bella coleccion de objetos que puede concebirse. Rota con su tierra alta hasta el castillo de Santa Catalina á la izquierda con el llano hasta el puerto de Santa Maria, Medina Sidonia con sus montañas al centro. Puerto Real y la Carraca con el Trocadero formado la bahia interior, la hermosa villa de la Isla al fondo, y la larga calzada que termina con la ciudad de Cadiz á la derecha, forman una escena espléndida, y mas interesante cuando animada con multitud de barcos.

La Carraca es el arsenal, extraño

en situacion y figura. Forma una isla como de 1,000 varas de norte á sur, y como 300 de este á oeste. No tiene murallas, ni puertas por consiguiente, aunque hay dos entradas con los nombres de puerta de tierra y puerta de mar; esta es un cañon ó bóveda que está frente del muelle de la Dársena, donde se amarran los navios desarmados; y aquella es la salida ó muelle que está frente al camino de la isla por donde se sale y entra en botes. Hay tres diques mayores de construcción, con doce menores para navios de línea y para fragatas. Para mantener secos estos diques cuando estan en servicio hay un almacén de bombas, unas de fuego y otras de cadenas distribuidas en dos órdenes ó pisos. Hay asimismo una fábrica de jarcias y lonas de 50 varas de largo y 40 de ancho, con pabellones á los extremos para las oficinas; y en otro lado estan los repuestos de arboladuras nuevas y las de navios desarmados. Un parque de artillería con pescantes sobre el caño para embarcarla y desembarcarla, y con todos los demas edificios pertenecientes á la marina.

El Caño del Trocadero sirve para la construcción y carena de barcos mercantes. El trocadero es una isla de mas de media legua de largo, y menos de un cuarto de legua de ancho, por la que corre todo á lo largo un canal de solo 50 varas de ancho, con 11 pies de agua en la mayor bajamar y subiéndolo hasta 22 pies con la marea. El extremo de este caño esta en Puerto Real, donde no tiene mas de una vara á vara y medio de fondo. A la entrada del Caño hay varios diques á qui se estrecha la bagia á menos de 2,000 varas entre el Trocadero y el castillo de Puntuales, formando asi la bahia interior, en la que hay un canal de mas de 30 pies de fondo en bajamar, aunque junto al arsenal de la Carraca no tiene mas de 16, pero en altamar pueden entrar los mayores navios. El canal de la Carraca corre luego hasta el castillo de Santi Petri en la mar, con un fondo de 20 á 30 pies, formando la isla de Leon y Cadiz, á la que se pasa por el puente Zuazo.

El puerto de Cadiz, y bahia exterior, está perfectamente resguardado de los vientos Norte, Este, Sur y Oeste, pero el Noroeste agita tanto las aguas de la bahia exterior que hace peligrar á las barcos grandes que no puede aproximarse al muelle. A la entrada del puerto

hay las rocas siguientes. Los Cochinos á 60 varas de la muralla, y 1,000 varas mas al E. S. E. estan las Puercas; todas estas rocas son visibles en bajamar, y entre los Cochinos y las Puercas está la Freidera, nunca visible, pero se percibe la rebentazon de la mar. A distancia 1,800 varas de las Puercas acia el N. N. E. está el bajo de piedra llamado el diamante, que se estiende por un espacio de 700 varas, con un fondo de 13 á 22 pies. Y á 850 varas mas del Diamante, en la misma direccion, está la Galera, un bajo de mayor estension que el Diamante con un fondo de 11 á 30 pies, pero los canales de 700 y mas varas hay entre bajos, tienen en la bajamar de las mareas equinociales un fondo de 40 á 50 pies, por lo que el puerto de Cadiz tiene entrada segura para los mayores navios, siendo muy raro el que llega á 30 pies de calado. Hemos hecho estas observaciones nauticas para la inteligencia del plano de esta famosa bahia y ahora mencionaremos la costa del Norte y del Este.

En la punta que forma el continente, enfrente de Cadiz, á dos leguas de distancia, está Rota, una villa muy linda por su situacion y por la amenidad de su territorio, particularmente en frutas y uvas, haciendose allí el vino conocido como tintilla de Rota. El aire de que goza este pueblo es muy saludable, y su situacion en terreno alto contribuye tambien á su sanidad. Desde Rota hasta el castillo de Santa Catalina, en una punta que avanzandose forma la boca del puerto, no hay nada de particular; pero desde el castillo á la ciudad y puerto de Santa Maria esta el pais mas animado. Santa Maria está á la embocadura del Guadalete, un rio pequeño y de poquísimo fondo, que apenas puede servir de canal; pero la ciudad es muy bella en la regularidad de sus calles, hermosura de las casas, y paseos deliciosos. Pasado el rio por un puente de barcas, se camina á Puerto Real por una marisma en la que no hay nada que observar ni cosa alguna que llame la atencion. Aun en la mayor prosperidad del puerto de Cadiz, toda la comunicacion entre estos dos pueblos se hace en faluchos atravesando la bahia, lo que se hace con prontitud y barato, pues por tierra habria que rodear 7 leguas. Puerto Real, asi como San Carlos al otro lado de la Carraca, son pueblos muy bien trazados, pero como solo dependen de la Mari-

na Real y de la mercante, cuando casi no existe aquella y el comercio ha sufrido tanto con la revolucion de las Américas, estos pueblos presentan tristeza, porque carecen de agricultura y de fábricas. Un ramo de industria que se ha preservado ocupa muy pocos brazos, este es el de las Salinas, con cuya noticia concluiremos este artículo.

Salinas de Cadiz. Estas salinas son un ramo de industria bastante provechoso no solo á los particulares mas tambien al estado. no hay cosa mas sencilla que estos establecimientos, requiriendo poco terreno, ningunos edificios, y sin costar cosa alguna el material. Son unos terrenos anivelados y de igual profundidad, con pequeñas atargeas de comunicacion. En la creciente se deja entrar el agua de la mar en los primeros cuadros, á donde permanece estancada por algun tiempo hasta que se ha evaporado las partes levas. luego se deja correr á otros cuadros menos hondos, á donde queda hasta cuajarse y endurecerse como yeso, cuando rompiendo la sal se barre y amontona en forma de pilas largas, hasta disponer de su venta. Estas salinas estan al fondo de la bahia, y el número de ellas, la última vez que las vimos, eran 70, de las cuales 4 pertenecian á la ciudad de Cadiz, 20 á la Isla, y 46 á Puerto Real. La Real Hacienda tenia 5 salinas muy grandes para abastecer los Alfolies, ó positos de sal para el surtido de la provincia, siendo su venta un monopolio de la corona, comprando la administracion Real toda la demas que necesitaba á los particulares á precios establecidos que no pagaban á los dueños mas que el coste de recojerla. Toda la demas la venden los cosecheros á los barcos extranjeros, pagando 12 rs. de pta. de exportacion por cada lastre de 48 hanegas de medida, ó 40 quintales de peso. La sal de Cadiz es muy estimada en Irlanda, Holanda, Suecia y otros paises del Norte para los saladeros. Cada ql. de agua de mar en la costa de Andalucía da de seis á siete libras de sal mientras que las costas de Inglaterra apenas da tres libras.

TESTAMENTO DE JOSÉ

HENRIQUE BLINSAS.

Principia por una profestacion fe, respecto dea á su religion, reconoce la grandeza y bondad de Dios en cuyas manos abandona su

alma expone luego en un tono festivo y un modo enteramente nuevo su modo de pensar acerca de los demas objetos.

“ Apenas entré en el uso de razon la primera cosa en que me hicieron que me ocupase, fueron los libros. Habíame asegurado con mucha seriedad que la historia es un espejo fiel de la verdad, lo que errei sin atreverme á formar la menor duda, por que como los que me habian infundido semejante opinion, eran hombres maduros, juzgue que sabrian mas que yo, y por consiguiente mi entendimiento se sometio con docilidad al suyo. Por fin me separe de mis Maestros, entre en su sociedad, intenté dar algunos pasos sin que ninguno me dirigiese; y nada hallé en lo que me habian indicado. Resulto enteramente inutil mi lectura; advertí que hasta entonces habia ido vagante por un pais encantado, y que era necesario me aplicase á conocer el mundo en que vivimos, dediqueme, pues, á estudiar la ciencia mas difícil de cuentas hay, que es la de comprehender al hombre y vine á descubrir, que todos aquellos supuestos conocimientos de que me habian atestado la cabeza, tocante á este particular, unos eran delirios extravagantes, y otros ingeniosas y fútiles ficciones. En lo que yo creia que no pudiese haber falsedad era en lo que pertenece á la forma de los sugetos cuyos echos se traspasan á la posteridad, sin embargo volví á examinar la historia tan ponderada por su acierto exactitud y veracidad, y contejando las pinturas y relaciones, encontré continuos desaciertos innumerables contradicciones é infinitos sistemas en que se desmentian formalmente aquellas mismas verdades que segun semejantes absurdas complicaciones parecian las mas evidentes. Esto es todo lo que pude colegir, pero mucho mas me chocaron tan groseras mentiras, cuando llegué á confrontar los hombres tales como son, y como los tenia delante de los ojos con aquellos entes ficticios é imaginarios de resultas de esto ya no eran capaces de engañarme los innumerables cuentos de que estan atestadas nuestras bibliotecas, y con efecto como podria yo dar credito á relaciones de mil y tres mil años cuando un mismo sugeto y en algun modo al mismo tiempo parece haber de mil aspectos diversos? Aquí vos ponderan su honradez, allá declaman contra su maldad, de forma que no es posible formar una idea

exacta de su caracter. ¡Quantos hombre perversos he visto levantarse en el aprecio universal. ¡Y por el contrario á cuantos inocentes ha desfigurado y perseguido la calumnia! ¿donde la imparcialidad de las opiniones? En una palabra es esto darnos á conocer á el hombre por lo que es? Instruime en lo que era el mundo, aprendi á no hacer caso de sus juicios, y fui benéfico únicamente por el placer de serlo sin darme un bledo de la fama que no es mas que un relampago pasajero en este tan limitado horizonte.

En consecuencia de estos principios determine vivir á mi gusto y contraerme solo á mi propio. Pareciendome que la beneficencia era la mayor de todas las satisfacciones me dedique á exercitarlas, contentandome con satisfacer mi inclinacion sin buscar la aprobacion ni los aplausos del público. Desde el punto en que se apoderó de mi pecho esta tan dulce afecto adquiri una facultad que me costó muy pocos esfuerzos: Me forme digamolo asi, un fondo de indiferencia que conserve inalterable hasta la muerte. Me reputaba por tan dichoso en poder hacer algun beneficio que poco me importaba que no me recompensasen, y aseguro, con poca complacencia, que mas placer encuentre yo en hacer favores, que las personas á quienes se los hice en recibirlos. Á la verdad no se como me he metido en referir estas circunstancias, por que si tan poco he apreciado el modo de pensar de mis semejantes, cuando vivia mucho menos debia interesarme despues de mi muerte. Sin embargo he querido dejar un ejemplo del credito que merecen los juicios del público y espero que se me perdonara esta leve surpecheria. Ya no habra faltado algun editor de *pamphlet* en que me haya pintado de antemano como un monstruo que merecia mucho tiempo hace, ser desterrado de la sociedad, y yo ahora me rio de la sorpresa de los tales embadurnadores de papel. ¡Oh! mucho me rio. Y luego fiaros de la historia.

Por otra parte, como no he hecho daño á ninguno, espero que se cumpla mi voluntad tocante á las mandas que aqui especifico. No hallo dificultad en perdonar á mis enemigos, supuesto que he ignorado siempre haber tenido ninguno. Quien mas bien debe perdonarme á mi es el público, supuesto que me he divertido á su costa: Esto podrá luminarle. ¡Oh! es preciso

confesar que la infalibilidad de sus juicios es admirable yo por lo menos muero convencido de esta verdad.

Pareciome muy gracioso á la mayor parte de las gentes semejantes testamento, se habló mucho de este nombre y se le graduo de hombre raro que este es el nombre que se aplica en la sociedad á cualesquiera que se aparta del camino trillado. No obstante, algunas personas que ciertamente tenian todos sus cinco sentidos cabales no estaban lejos de encontrar en Blinsas un verdadero sabio, y sobre todo se valieron de este ejemplo para combatir aquel espiritu de necia supersticion para el cual respondemos ciegamente de la verdad de algunas cosas, sin mas seguridad que la agena asercion.

PESCA DEL SALADO.

Bajo felices auspicios, dijimos que la sociedad de Tenerife para la pesca del salado habia dado principio á su generosa y utilisima empresa; y con la mayor satisfaccion anunciamos hoy que su progreso corresponde á su principio. Sabemos que son ya varias las personas que de varios pueblos del interior de la isla, han agregado sus nombres á la lista de accionistas á consecuencia de la invitacion que por la Junta directiva les fue dirigida; tal resultado era de esperar, tratandose de una empresa tan esencialmente patriótica, y tan conocidamente util al pais; la masa social se vá pues aumentando y no será mucho que la empresa llegue al fin de su primer año, teniendo cuatro buques en la costa.

Dentro de poco tiempo el pueblo de Santa Cruz tendrá la satisfaccion de ver sentar en su playa la quilla de uno de los barcos de la empresa, y si se cierra el ajuste de un buque, que está pendiente, veremos dentro de pocas semanas, salir del puerto la primera expedicion de pesca: felicitamos á la sociedad anticipadamente, por su laudable y utilisima empresa, y nos complacemos esperando que sus resultados correspondan al fin que la ha promovido.

GEFATURA SUPERIOR POLITICA DE CANARIAS.
Habiendome dado parte el Alcal-

de Constitucional del Arrecife de algunos abusos que se cometen trasladandose frecuentemente de unas Islas á otras, personas que no han obtenido el correspondiente pasaporte; recomiendo la mayor vigilancia á los Alcaldes constitucionales, para que aquellos abusos se remedien, y los reglamentos tengan su debido observancia, Santa Cruz 27 de Marzo de 1858.—El Marques de la Concordia.

TEOREMAS DE PLATON.

Sobre el Hombre.

La ignorancia, la negligencia, y la arrogancia, que frecuentemente se hallan juntas, son pestes funestísimas de la naturaleza humana.

Hay dos especies de ignorancia: una vergonzosa, que consiste en presumir saber las cosas que no se saben; la otra ignorancia es inocente, y consiste en conocer la propia ignorancia, y entregarse á la fe de un maestro.

Los que disienten entre sí, ó con otros, sobre alguna cosa, no pueden ser maestros sinceros y oportunos de ella, porque la verdad es una sola, y siempre está conforme con sí misma.

Es una perniciosa negligencia el despreciar aquello que no se sabe.

El fin de la enseñanza y de la disciplina moral es, el hallar los medios por donde vivamos felizmente.

El medio principal del bien vivir es el conocernos á nosotros mismos.

Para conocernos bien es preciso conocer primeramente á Dios, y por esto el fundamento del verdadero conocimiento de nosotros mismos es el conocimiento de Dios.

El alma se sirve del cuerpo como de un instrumento indispensable para sus operaciones, y por esto le ha dado Dios un dominio soberano sobre él.

Editor responsable P. M. RAMIREZ

Imprenta de EL ATLANTE.